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GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA – 19 DE SETEMBRO DE 2023 - Ao 19º dia 

do mês de setembro de 2023 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e suplentes convidados 
para a nova reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2023, sob a presidência do Coordenador de Governo Local, Luis 

Fernando Guillon Pinto. Participaram, conforme lista de presença, os Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Ana 
Maria Wilheim, Flávio Augusto W. Scavasin, Isaura Maria Ribeiro S. Leite e Glaucia Maria M. Santelli; Conselheiros 
Suplentes da Sociedade Civil: Helena Napoleon Degreas e Helena Maria Moura Fragomeni; Subprefeitura de 

Pinheiros: Luis Fernando Guillon Pinto, Norival Nunes Rodrigues Junior e André Luiz Ferreira Cristina; Secretaria 
Municipal do Verde e do Meio Ambiente: Cyra Malta Olegário da Costa; Secretaria Municipal de Urbanismo e 

Licenciamento: Luiz Octavio da Silva; Convidado: Paulo A Bellizia. Ausências Justificadas: Juliana de Freitas Leal e 
Celina Cambraia F. Sardão (conselheiros titulares) e João Lindolfo Filho, da Secretaria Municipal de Mobilidade e 
Trânsito. 

 

ASSUNTOS TRATADOS:  

1 – Projeto “Replantando Vida” do GT Cidade Verde: Execução e inscrição na Agenda 2030 

2 - Lei do Zoneamento (LPUOS): Plano de Bairro e Mobilização de Pinheiros 

3 -  Informes e pendências de reuniões passadas;  

5 – Rodada entre os conselheiros para temas não abordados anteriormente 

 

DESTAQUES:  

1 - Deu-se ciência dos preparativos para o plantio em nome do GT Cidade Verde, projeto “Replantando Vida”, 

quantificando 25 árvores em setembro, 100 em outubro, 100 em novembro, 50  em dezembro (275 árvores em 2023) 
além de 50 em janeiro e 50 em fevereiro, totalizando 375 árvores. Assim, na quarta semana de setembro, dia 30, 

sábado, serão plantadas as primeiras 25 árvores, estando em finalização os preparativos em comum acor do com o 
Coordenador de Projetos e Obras, Luiz A. Tiengo, cabendo, agora, a mobilização e divulgação. Comunicado que, em 
18/09/23, encaminhamos e-mail às Sras. Nina Orlow e Rute Cremonini sobre o assunto, dado que o projeto 

“Replantando Vida” se enquadra em três Objetivos de Desenvolvimento Sustentável - ODS.  

2 Ana Maria Wilheim agradeceu o apoio que está tendo da equipe de planejamento da Subprefeitura quanto ao 

trabalho que está desenvolvendo para o Plano de Bairro de Pinheiros. Por oportuno, André Luiz Ferreira Cristina 
apresentou transparências nas áreas de saúde e educação, dentre outras, que, contudo, são datadas de 2010, não se 

sabendo quando serão disponibilizados dados mais atualizados. Reconheceu-se a necessidade de melhor delimitar os 
perímetros da região.  

3 Relataram-se encontros do Pró-Pinheiros com a participação de  Ladislau Dowbor, Sergio Milleto e Aldaisa Sposati, 
tratando dos desdobramentos da revisão do Plano Diretor Estratégico e da Lei do Zoneamento para a região. No 

mesmo sentido, reportou-se ao Coletivo das Vilas Beatriz, Ida e Jataí, cujos participantes demonstraram indignação 
coletiva com a ameaça de verticalização desordenada, como demonstra pesquisa com 541 respondentes, em que 

95,6% dos moradores, comerciantes e frequentadores dos bairros se posicionaram contra a verticalização desse 
território já reconhecido como Ecobairro pela própria Prefeitura, além de o Coletivo ter sido premiado 
internacionalmente pela Planetary Health Alliance, um consórcio que reúne 360 universidades no mundo inteiro, 

incluindo Harvard.  Só em compostagens, desde 16/12/2017, conforme comunicou-se, o Coletivo já deixou de 
encaminhar para os aterros sanitários 52,5 toneladas de resíduos e folhas, estando os moradores e comerciantes 

locais mobilizados com relação à revisão do zoneamento. Finalmente, os presentes foram convidados para participar 
de reunião aberta no dia 26/09/23 (terça-feira), às 19h30, na Praça Comendador Manuel de Mello Pimenta (Rainha 
da Paz).  



4 Criticou-se a falta de mapas na revisão da Lei do Zoneamento (LPUOS) e, mesmo assim, comunicou-se que a 
Secretaria Municipal de Urbanismo e Licenciamento convidara a população para uma Audiência Pública Devolutiva, 

de forma virtual, dia 02/10/23, às 18h30. 

5 Participou-se aos presentes ter havido apenas cinco pessoas na Oficina de Sensibilização e Cocriação da PMEA - 

Pesquisa de Percepção sobre Educação Ambiental, coordenada pela Secretaria do Verde e do Meio Ambiente (SVMA) 
e Universidade Aberta do Meio Ambiente e Cultura de Paz (UMAPAZ, realizada na sede da Subprefeitura de Pinheiros 

na mesma data, tendo-se criticado a falta de divulgação, o que contou com a aquiescência de Cyra Malta Olegário da 
Costa, que se comprometeu a sugerir no âmbito da SVMA uma nova data, em horário diferente e com a participação 

do CADES Pinheiros.  

6 comunicou-se que, com a reabertura da solicitação de campanha educativa para plantio por cidadãos segundo o 

Manual Técnico de Arborização Urbana da SVMA - SEI 6050.2023/0004229-7, dos 16 SEIs abertos pelo CADES 
Pinheiros, continuamos com 5 processos do Sistema Eletrônico de Informações - SEI em andamento, tendo 5 sido 

encerrados satisfatoriamente e 6 insatisfatoriamente.  

 

DELIBERAÇÕES:  
1  Pede-se à área de licenciamento da Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente informações sobre onde as 

compensações relativas a Pinheiros estariam sendo executadas pela prefeitura.  

2 Com relação à problemas para pedestres no cruzamento da Avenida Jornalista Roberto Marinho com a Av. Portugal, 

onde semáforos estão tendo pouco tempo para a travessia, além do desrespeito constante ao sinal vermelho 

verificado,  deverão ser encaminhados dois ofícios para o endereço celio.cetsp@gmail.com, um em relação à 
manutenção das placas de sinalização no entorno da praça e outro para estudo com relação ao tempo de travessia.  

3 A próxima reunião ordinária do CADES Pinheiros -  a ter lugar às 16h do dia 17/10/23 - será virtual, devendo o 

coordenador adjunto encaminhar o link junto com a minuta de pauta.  
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